
1:痔疮到底要不要治？
刘佃温:“痔疮是小病，不需要治”是
很多人的误区，其实痔疮若不能及
时治疗，痔核不断增大、增多、脱出，
形成外痔、混合痔、痔疮穿孔等，甚
至诱发肛瘘、肛裂等。严重痔疮还
会给患者带来贫血、高血压、脑血栓
等。因此，当人们发现便血、肿物脱
出、肛门瘙痒、肛门潮湿、便秘、便痛
等，应尽早到正规医院就诊，明确病
因，对症治疗。

2:如何区分痔疮和直肠癌？
刘佃温:痔疮血便，颜色鲜红，血不
与粪便相混合，多沾在粪便表面，也
可以表现为大便前后的滴血。直肠
癌患者大便则混有血液，黏液，甚至
脓液，相互混杂在一起，不易分开，

而且往往伴有大便习惯改变，如大
便次数增多、排便困难等。所以说，
有痔疮病史的病人出现便血千万不
可想当然地认为都是痔疮引起，要
仔细对比，必要时找医生咨询，避免
延误诊治。

3:有痔疮的人，肛口的四周都很瘙
痒吗？
刘佃温:痔疮的主要症状表现为便
血。但若痔块脱出时常带有黏液分
泌物，可刺激肛周皮肤，引起瘙痒。
在局部卫生得到改善后，症状减轻
或消失。但是如果没有明显的痔块
脱出，而反复出现肛周瘙痒，需要排
除其他问题的存在，最常见的是肛
瘘。另外，肠炎、肠息肉甚至肠癌都
会引起肛门瘙痒。

4:有不疼的痔疮手术吗？
刘佃温:有不疼的痔疮手术吗？这
是接诊时听到的最多的问题，以前
传统手术当道，经常采取“一刀切”
的模式治疗，刀口大，出血多，不易
恢复，给患者带来非常大的痛苦，导
致很多患者谈“术”色变。而微创技
术在肛肠临床诊疗的应用，比如目
前郑州丰益肛肠医院临床应用的
COOK套扎术、PPH吻合术、DG痔动
脉结扎术等微创技术，基本可以做
到全程无痛，二十分钟左右
完成，恢复周期短，即使很多
不耐受开刀手术的老年患者
也能采用。

5:什么是PPH痔疮手术？
刘佃温:PPH 微创术又称吻

合器痔上黏膜环切术，是建立在肛
垫学说基础上的，运用吻合器治疗
环状脱垂痔的新技术。利用特制
的圆形吻合器经肛门插入直肠，环
形切除直肠下端肠壁的黏膜和黏
膜下层组织，适用于Ⅲ、Ⅳ度内痔、
混合痔、环状痔的治疗。由于不切
除肛垫，术后精细排便功能不受影
响。具有术后见效快、创伤小、恢
复快、无痛苦等特点，整个手术过
程只需半小时左右。
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已在3所小学、3所幼儿园
试点开展

孩子下午三点半放学，而家长的下
班时间多在5点以后，无法按时接孩子
一直是双职工家庭头疼的问题。为解
决这一难题，大兴区首推“课后延时服
务”，在公办学校一至四年级和幼儿园

开展。服务为免费提供，家长自愿选
择。

据了解，“课后延时服务”前期已经
在大兴八小、大兴六小、北京小学翡翠
城分校3所小学以及大兴一幼、大兴五
幼、大兴十一幼 3 所幼儿园进行了试
点。在试点过程中，几所学校、幼儿园
根据学生、家长的需求，安排教师对不
能按时被家长接走的孩子进行看护。
每天放学后，这些来自不同班级的孩子
组成20人左右的“临时班”，在老师的管
理下，或是看书、写作业，或是休息，家
长可以随到随接。

据统计，在开展“课后延时服务”的
20天中，这项措施累计服务儿童400多
人次，受到家长欢迎。

延时时段
不会教授新知识、新技能

2018年春季开学后，在前期试点的
基础上，大兴区教委会同相关部门研究
制定了《关于大兴区小学、幼儿园开展
低龄学生、幼儿“课后延时服务”工作的
实施意见》（以下简称《意见》），进一步
明确了“课后延时服务”工作的相关要
求。

《意见》同时确定了服务学生群体
为确因工作原因、实际困难，不能按时

接走的小学一至四年级学生和在园幼
儿。此外，始终坚持家长自愿、学生自
愿、服务教师自愿的原则，看护期间不
教授新知识、新技能。

从今年春季新学期开始，大兴区
“课后延时服务”在试点成功的基础上，
正式在新城直属地区的60所小学和幼
儿园全面试行，覆盖了大兴新城所有公
办小学和幼儿园。今年9月，此项服务
还将在大兴区99所小学和幼儿园推广。

大兴区教委相关负责人介绍，有服
务需求的家长，需要提前向学校提出
申请，学校根据申请安排教师。不同
班级的学生将组成规模不超过20人的

“临时班”，由两名教师管理。3个小时
的时间里，教师会将学生聚拢到固定
场所，带领学生看书、完成作业，家长
可随到随接，在6点半前将孩子接走。

据大兴区教委相关负责人介绍，对
于参与“课后延时服务”工作的教师，大
兴区政府将通过区财政给予一定数额
的经济补贴。

另据了解，针对“三点半”现象，北
京自2014年开展了中小学课外活动计
划，提倡学校可在3点半至5点之间为
学生提供多元化的科技、艺术、体育类
课外活动，缓解家长对于学生“过早放
学”的担忧。

3月13日下午3点半，记者来到大兴区
第八小学，虽然已经过了放学时间，但教室
里，20几名学生在李峰老师的带领下，安安
静静地写着作业。

“以前，因为家长没能及时接走，孩子在
大冷天里等着，看到他们满脸焦急，我心里
也很不是滋味。”李峰老师说，现在，不能被
及时接走的学生放学后可以在教师的看护
下读书、写作业，“我们辛苦点，但很欣慰。”

大兴八小校长李曙东表示，为了做好
“课后延时服务”，大兴区第八小学实现了学
生交接“无缝衔接”。班主任把不能及时回
家的学生带到延时服务教室与值班老师签
字交接。同时，保安负责接待家长，指引家
长到教室接孩子，家长孩子互相确认后，才
能离开校园。

大兴八小推出“课后延时服务”，及时解
决了一些家长接送不便的难题。家长李女
士说：“我们是典型的双职工家庭，工作都很
忙，下班没准点，自从有了‘课后延时服务’，
我再也不为接孩子发愁了。”

李曙东说，上周，大兴八小的“课后延时
服务”从试点变为正式实施。“现在家长正在
申请报名，我们也在审核，已经有90多人报
名，占一至四年级学生数量的10%以上。”

中国教育科学研究院研究员储朝晖认
为，解决“三点半”后的学生看护问题不能完
全依赖学校，家长和社会也必须承担一部分
责任。“之所以有很多人倾向于学校看护，是由
于他们在观念上进入一个误区，认为孩子只
能在学校和家庭两点一线的空间里生活。”

他认为，处在小学阶段的孩子对外界事
物最为敏感，需要机会去感受自然、接触社
会。对于必须由学校进行看护的低学段儿
童，可以在课后时段由学校开设特色课程，
引导孩子亲近自然，了解社会。对年龄较长
的小学生就应该放手，让孩子自主行动，选
择参与甚至设计自己的活动，要给孩子更多
的信任、时间、空间。

同时，储朝晖也指出，学校对学生在校
期间有看护的责任，但不能损失学校的教学
功能，尤其是不能在难以保障教师备课、休
息的情况下，延长学校对学生的看护时间。

21世纪教育研究院院长杨东平表示，解
决好“三点半”问题，一是要落实学校自主
权，让学校自己决定怎么做，用多种方式满
足家长的实际需求；二是要解放思想，打破
在经费使用上的清规戒律，激励学校把为家
长分忧的课后服务做好。 （裴剑飞）

■ 观点

解决“三点半”难题不能全靠学校

3月13日下午放学后，大兴区第八小学的学生被集中在“临时班”内，由老师统一管理。
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据《新京报》报道，孩子放学
无人接管的“三点半”难题一直令
很多家长头疼。在今年的全国两
会上，教育部部长陈宝生表示，将
通过多种模式解决小学生“三点
半”放学给家长接孩子造成的难
题。在北京大兴区，许多家长从
本学期开始告别这一难题——
2018 年春季新学期，北京大兴区
在大兴新城直属地区的 60 所小
学和幼儿园全面试行低龄学生、
幼儿“课后延时服务”，对不能按
时被家长接走的低龄儿童给予免
费集中看护，看护时间至晚上 6
点半。今年 9 月，此项服务将在
大兴区99所小学和幼儿园推广。

北京大兴破解低龄学生“三点半”难题
60所小学幼儿园率先试行“课后延时服务”

■ 现场

“课后延时服务”老师签字交接


